
С Т Е Н О Г Р А М МА 

4-го собрания Законодательной Думы Томской области 

пятого созыва 

 

15 февраля 2012 года        г. Томск 

 

Зал заседаний Законодательной Думы Томской области 

 

Заседание первое         14-00 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна 

 

Козловская О.В. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные, коллеги! В зале присутствует 36 депутатов. В.А.Маркелов 

находится в командировке, Шутеев О.М. - в отпуске, не может, к сожалению, 

прибыть. И почему-то нет всей фракции «Справедливой России», всех 4-х человек. 

Мы депутатов видели, и очень надеюсь, что они еще подойдут. Сегодня в работе 

собрания принимают участие: В.А. Толоконский, полномочный представитель 

Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе, Жидких 

В.А., член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 

представитель от Законодательной Думы Томской области, Диденко А.Н., депутат 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 

заместитель председателя комитета по регламенту. Я должна проинформировать 

вас, что за это время у нас состоялись изменения. Произошли изменения в составе 

фракции «Единой России» - из состава фракции в связи с прекращением 

полномочий исключен В.А.Жидких, и вчера на заседании фракции принято 

решение о том, что во фракцию входит Френовский А.Н., который на прошлом 

заседании Думы, как вы знаете, получил депутатский мандат.  

Я должна откорректировать явку: подошли Казаков В.В., Сергей 

Александрович, Геннадий Семенович и Галина Григорьевна. То есть все в полном 

составе, у нас 40 депутатов сегодня в работе Думы участвуют. Прежде чем перейти 

к повестке внеочередного заседания Думы позвольте мне выполнить 2 приятные 
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миссии. Уважаемые депутаты,  Указом Президента Российской Федерации 

Губернатор Томской области В.М.Кресс награжден орденом «За заслуги перед 

Отечеством» II степени. Разрешите его с этой большой заслуженной наградой 

поздравить (Аплодисменты.) И позвольте еще выполнить одну миссию - вручить 3 

депутатских удостоверения депутатам Законодательной Думы Томской области. 

Вручается удостоверение Громову О.В. (Аплодисменты.) Депутатское 

удостоверение вручается (теперь уже на память) Жидких В.А. (Аплодисменты.), 

депутатское удостоверение вручается Тютюшеву А.П. (Аплодисменты.) 

Уважаемые депутаты, мы в соответствии с Регламентом начинаем работу, и 

я всех прошу зарегистрироваться. У нас есть все основания, для того чтобы начать 

работу Думы. Переходим к обсуждению повестки. Вы знаете, что на сегодняшнее 

внеочередное заседание Думы выносится 1 вопрос, и я думаю, что прежде чем его 

обсуждать, мы с вами должны принять повестку за основу. Кто за это 

предложение, прошу проголосовать. 

Результаты голосования 
Голосовало…………………….40 
Проголосовало за……………..39 
Проголосовало против………..0 
Воздержалось………………….0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. У кого есть дополнение в повестку 4-го собрания Думы? 

Нет. Предлагаю проголосовать за нее в целом.  

Результаты голосования 
Голосовало…………………….40 
Проголосовало за……………..40 
Проголосовало против………..0 
Воздержалось………………….0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. У кого есть заявления? Пожалуйста, Наталья Геннадьевна. 

Барышникова Н.Г. Уважаемые коллеги, от имени фракции КПРФ мне было 

поручено сделать заявление относительно стоящего сегодня перед нами выбора. 

Позиция наша по этому вопросу не связана с персоналией предлагаемого на 

должность Губернатора Томской области Жвачкина С.А. Мы уверены, что Сергей 

Анатольевич обладает достаточными профессиональными качествами для 

руководства областью, у него есть опыт работы в нашем регионе, он здесь не 

посторонний. Жвачкин - специалист в газодобывающей отрасли, ключевой для 

нашего региона. Всё это позволяет надеяться, что он сможет предложить новые 
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подходы к решению ряда проблем, с которыми не справилась команда 

предыдущего Губернатора. Однако при всем этом мы не можем проголосовать за 

Сергея Жвачкина, поскольку это будет означать наше согласие с существующим 

подходом к назначению глав регионов. Наша партия, как и большинство населения 

нашей страны, выступает за возвращение выборов губернаторов. Поэтому наша 

фракция приняла решение  проголосовать против кандидатуры С.А.Жвачкина на 

пост Губернатора Томской области. 

Козловская О.В. Спасибо, Наталья Геннадьевна. Еще есть желающие 

выступить? Пожалуйста. 

Куприянец А.Б. Уважаемые коллеги, я в своем заявлении хочу обратиться к 

коллегам по депутатскому корпусу, к представителям от оппозиционных партий. 

Вот только что мы услышали  заявление от КПРФ, они говорили, что, возможно, 

рассмотрят и будут голосовать, но сегодня они свою позицию озвучили и сказали, 

что голосовать за данную кандидатуру не будут.   Нам не ясна, в том числе, сегодня 

позиция ЛДПР, которые не сказали ни «да» ни «нет». То, что сказали 

представители КПРФ, «Справедливой России», они подтвердили, они вообще 

против назначения губернаторов. Они стоят за выборы. Уважаемые коллеги, я к 

вам обращаюсь: мы с вами прекрасно знаем, что Президент Российской Федерации 

внес в Государственную Думу Российской Федерации проект закона об изменении 

порядка наделения полномочиями глав регионов. Тогда, когда документ будет 

принят, я уверен, что там уже будут выборы. Этот закон ждете вы, и я нисколько не 

сомневаюсь, что его ждут и другие, но он еще не принят, а раз он не принят, жизнь-

то на этом не останавливается. Нам нужно жить, работать, двигаться вперед. Но мы 

с вами областные законодатели и должны придерживаться существующих законов. 

Если мы не будем выполнять эти законы, тогда что можно говорить о других? Есть 

древнее латинское выражение «Суров закон, но закон». Я вас всех призываю 

сегодня руководствоваться действующим законодательством. Будет принят закон – 

будут выборы, и вот тогда мы будем жить по другим законам.  

Козловская О.В. Есть еще желающие сделать заявление? Нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, переходим к повестке собрания. В соответствии с 76-й статьей 

Устава Томской области решение Думы о наделении гражданина Российской 

Федерации полномочиями Губернатора Томской области принимается тайным 
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голосованием. Предварительно состоялось заседание Совета Думы, в который 

входят все представители комитетов, руководители фракций, и мы договорились и 

вносим на ваше рассмотрение предложение о том, чтобы провести тайное 

голосование с помощью бюллетеней. Есть ли другие предложения?  

Из зала. Поддержать. 

Козловская О.В. Если мы с этим соглашаемся, тогда нам необходимо 

избрать счетную комиссию. Также этот вопрос рассматривался на заседании 

Совета Думы. У нас есть договоренность предложить в состав счетной комиссии по 

1 представителю от каждой фракции политической партии. Предлагаем в состав 

счетной комиссии рекомендовать О.В.Громова, независимого депутата. Мы на 1-

ом собрании определили, что в состав счетной комиссии входит 5 человек. Итак, 

персоналии: Громов О.В., от КПРФ Губа С.А., от «Единой России» Кравченко В.К., 

Кравченко С.А. и Хан В.П. Нам надо с вами определиться, мы будем голосовать по 

каждой кандидатуре или списком.  

Из зала. Списком.  

Козловская О.В. Нет возражений? Тогда прошу голосовать. Кто за то, 

чтобы избрать счетную комиссию в предложенном составе, голосуем. 

Результаты голосования 
Голосовало…………………….39 
Проголосовало за……………..39 
Проголосовало против………..0 
Воздержалось………………….0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Предлагаю счетной комиссии приступить к работе. 

Т.П.Мошкина вас всех соберет. 

 

Собрание переходит к рассмотрению вопроса повестки дня «О 

рассмотрении кандидатуры Жвачкина С.А., представленной Президентом РФ 

Медведевым Д.А. для наделения его полномочиями Губернатора Томской 

области». Слово для доклада предоставляется Толоконскому Виктору 

Александровичу, полномочному представителю Президента Российской 

Федерации в Сибирском федеральном округе. 

Толоконский В.А. Уважаемые депутаты, уважаемые участники собрания 

Законодательной Думы Томской области! Прежде чем я внесу представление главы 

государства, я должен сказать несколько слов поздравления В.М.Крессу с очень 
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высокой государственной наградой, которой он удостоен, и сказать слова 

благодарности за его работу на посту Губернатора Томской области. Я думаю, все 

депутаты знают и понимают, как много сделано за это время в каждом городе и 

районе, много объектов создано, сформированы крупные объекты 

промышленности, инфраструктуры. Всегда органы власти Томской области, 

руководство Томской области отличало умение работать на перспективу, и то, что 

здесь эффективно реализуются меры государственной поддержки науки, 

образования, то, что здесь развивается особая технико-внедренческая 

экономическая зона, что здесь принята программа «ИНО Томск, 2020», выводит 

регион не только в лидеры сегодня, но и обеспечивает перспективой развития в 

дальнейшем. Поэтому я благодарен Вам, Виктор Мельхиорович, за сделанные 

лично Вами направления.  

В соответствии со статьей 18 Федерального закона «Об общих принципах 

организации законодательных и исполнительных органов государственной власти 

Российской Федерации» и статьей 26 Федерального закона «О политических 

партиях Российской Федерации» Президент Российской Федерации Д.А.Медведев 

вносит на рассмотрение Законодательной Думы Томской области кандидатуру 

С.А.Жвачкина о наделении его полномочиями Губернатора Томской области. Вы 

знаете Сергея Анатольевича. Я представляю его сегодня депутатам Думы. 

Напомню, что ему 55 лет, он закончил Тюменский индустриально-строительный 

институт и имеет еще ряд образований, полученных в дальнейшем. Его трудовая 

жизнь, вся биография связана со строительством объектов  нефтяной и газовой 

промышленности, очень сложных объектов этих отраслей. Практически сразу 

после окончания вуза он работал здесь, в Томской области. Ему знаком регион, его 

регион знает. Он возглавлял «Томскгаз», «Томскгазпром», «Востокгазпром», т.е. те 

организации, которые всегда были лидерами в экономике вашей области. 

Последние 7 лет Сергей Анатольевич работал в Краснодарском крае, возглавлял 

«Кубаньгазпром», «Газпромтрансгаз-Кубань» и проявил на этой работе все свои 

лучшие качества руководителя и специалиста в этой сфере. Сергей Анатольевич 

имеет научные звания,   почетные звания – Заслуженный работник Минтопэнерго, 

Почетный работник газовой промышленности Российской Федерации, имеет 
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государственные награды, благодарности Президента Российской Федерации, 

награды Русской православной церкви.  

Я уверен, что его профессиональные качества, его знание региона Томской 

области, тех проблем и задач, которые придется решать в развитие Томской 

области, позволят ему выполнять полномочия Губернатора Томской области. 

Прошу вас рассмотреть представление главы государства и наделить Сергея 

Анатольевича полномочиями Губернатора. Спасибо. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, будут ли вопросы к Виктору 

Александровичу? Пожалуйста, присаживайтесь. С.А.Жвачкин, пожалуйста,  Вам 

слово. По Регламенту мы вправе задать вопросы и выступить со своими мнениями. 

Жвачкин С.А. Во-первых, здравствуйте, уважаемые земляки! Я думаю, вы 

понимаете, что для меня сегодня волнительный, знаковый день. Несколько лет 

назад я, безусый мастер, приехал в г.Стрежевой в п/о «Томскнефть», где начал вою 

трудовую  деятельность. И вот я сегодня стою на этой трибуне в ожидании вашего 

решения о наделении меня полномочиями Губернатора Томской области. Я 

горжусь тем, что я жил в этой особой, чудесной области. Не знаю, какое вы 

решение примете, но я приехал сюда и не могу не сказать о главном, наверное, - о 

том, что в эти дни сотни людей писали, звонили, передавали через знакомых слова 

поддержки и благодарности. И, наверное, слова человеческого признания для меня, 

жизнь которого прошла в этой области, знаете, значат не меньше, чем какой-то 

должностной пост. Спасибо всем, кто меня поддерживает, с кем я работал 33 года. 

Добра вам и земной поклон.  

У человека бывают такие моменты, когда, действительно, переворачивается 

судьба. Две недели назад я не знал, что приеду в Томскую область. Знаете, иногда 

судьба заворачивает намного круче, чем в детективах, когда ты сидишь дома с 

женой и раздается звонок и говорят, что с тобой хочет переговорить Президент 

Российской Федерации, и он вызывает тебя в Кремль, ты едешь, встречаешься с 

Президентом Российской Федерации, который говорит тебе, что твои знания, твой 

опыт нужны  Томской области. И когда через какое-то время ты встречаешься с 

премьер-министром Российской Федерации В.В.Путиным, и он говорит тебе, и 

находит такие слова, что ты понимаешь, что, несмотря на твое положение, на твой 

багаж, с которым ты прожил всю жизнь, существуют еще такие понятия, как 
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Родина, и что ты кому-то еще нужен, что ты кому-то еще недодал. И ты 

понимаешь, что, действительно, это так, несмотря на свои личные планы, на свою 

работу. Эти 2 лидера Российского государства посеяли во мне веру в Отчизну, веру 

в нашу Томскую область. Именно поэтому я стою сейчас перед вами. Я свою 

задачу вижу в том, чтобы сделать что-то лучшее для Томской области, отдать долг 

томичам за их восприятие меня как человека, за то, что присвоили мне звание 

Почетного гражданина Томской области, за то, что моя жизнь с вами прошла. И я 

думаю, что я не одинок, потому что моя жизнь прошла с вами, я встречался со 

многими людьми и понял, что многие так думают, но, к сожалению, погнавшись за 

политикой, за веянием науки, мы теряем те слова, без которых, наверное, Россия 

существовать не может.  

Поэтому я перед вами, поэтому я жду вашего решения. Я приму любое ваше 

решение, потому что ваша область (и тут я согласен с руководством страны) 

действительно уникальна. Мы все время говорим про особый томский дух, все 

время говорим про ее особое положение среди субъектов Российской Федерации. 

И это так. Вы посмотрите, какими темпами в не самые простые для нашей страны 

дни шагает Томская область! Вы посмотрите, какой у нас научный потенциал, 

какие люди! Я горжусь тем, что, если раньше мы называли Томскую область 

Сибирскими Афинами, то, когда я разговаривал в Кремле, узнал, что есть еще одно 

понятие – инновационный Томск. Что не только мы здесь между собой говорим эти 

слова, а что там, в Москве, когда говорят «Томск», говорят не только о 

Футбольном клубе «Томь» и не только о «Детях лейтенанта Шмидта», а что у нас 

появляется что-то новое. Самое главное, конечно, люди. И в первую очередь те, 

которые занимают активную жизненную позицию, которые работают сегодня на 

местах в органах власти.  

Вместе с плюсами я здесь вижу минусы. Опять же, когда я сказал Владимиру 

Владимировичу, что я 7 лет не живу в области, он сказал: «Сергей, но это же 

хорошо, ты незамыленным взглядом посмотришь на жизнь Томска». И я 

действительно увидел кое-что новое. Потому что вместе с плюсами есть вещи, 

которые просто надо делать дальше. Экономика Томской области сегодня стоит 

уверенно, благодаря Губернатору. Я еще скажу отдельно свое мнение по этому 

поводу. Но просто для того, чтобы идти вперед, надо посмотреть систему Томской 
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области. Прежде всего, это те же люди, которые сидят здесь. Я помню практически 

всех вас молодыми. Вы помните, когда разваливалась одна страна, когда рождалась 

другая страна, кто, как не вы вместе с Губернатором подставили плечо и вытащили 

из болота, в которое ввалилась наша область вместе со страной? Постепенно, шаг 

за шагом, несмотря на окрики, несмотря на общее противодействие, делали то, что 

нужно людям. Конечно, это сделали мы. Мы, которые называемся элитой, и мы, 

жители Томской области. Это было 25 лет тому назад, 15 лет назад, но вот когда я 

сегодня приехал, взял справочники, то увидел, что та элита, вместе с которой мы 

все создавали, практически вся на месте. Очень мало новых имен. Это основной 

источник стабильности Томской области. Именно это вызывает уверенность в 

настоящих кадрах, которые живут в Томской области. И я рад, что мы друг друга 

понимаем. Я уже встречался со многими, и мы понимаем, что надо вливать свежую 

кровь, надо больше привлекать молодых людей, которых очень много в Томской 

области. Но для этого нужны какие-то правила игры, по которым мы их будем 

привлекать.  

И что меня еще больше всего поразило, это, конечно,  политизированность 

нашей области. У нас было принято в «Газпроме» ездить, и я такого не видел 

никогда. Особенно в последнее время я живу со средствами массовой информации, 

я читаю, смотрю Интернет, томские форумы, но, если мы начинаем принимать 

решения для томичей, говоря, что мы не будем делать так, как нам говорят из 

Москвы, ну, знаете, это не члены Законодательной Думы Томской области! Есть 

одна партия – партия томичей. Понятно, что один любит Жириновского, другой 

любит Зюганова, - пожалуйста, это свобода, каждый волен кого-то любить. Но как 

же мы будем решать заботы томичей, если мы будем еще чье-то мнение 

представлять? Это не так, это неправильно. А, наверное, это все происходит оттого, 

что недостаточный диалог. Я верю в здравый смысл. Все-таки томичи  другие. У 

нас другой уровень интеллекта. Где наша профессура? Где наши физики, 

ядерщики, лирики? На рынках или еще где, я не знаю, но их же надо найти, 

позвать, потому что без них Томск же не Томск. И когда они выйдут, они будет не 

просто созерцать эту политизацию, которая творится в Томской области, а 

принимать участие в жизни, то тогда, конечно, этого всего не будет, это 
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уменьшится. Потому что у нас иногда забывают об ответственности, говоря о 

свободе. Я за свободу, но свобода предполагает все-таки и ответственность.  

Понятно, что политика и экономика связаны, но я предлагаю все-таки 

посмотреть и наше движение вперед в экономике. Я уже говорил, что у классиков 

есть такое понятие, как «Апрельские тезисы», там есть программа максимум и 

программа минимум. Для нас, сидящих в этом зале, для исполнительной и 

законодательной власти нужно, во-первых, продолжать то, что сделали наши 

предки, и то, что сделали наши предшественники. И идти дальше. Есть 

основополагающие вещи в экономике Томской области и государства – развитие 

нефтегазовых регионов, развитие лесного комплекса, агропромышленного 

комплекса, развитие науки, это инновационная деятельность. Это то, что сегодня 

делается. Но эту работу мы должны с вами делать каждый день, каждый час. К 

сожалению, сегодня, скажем, не всем людям интересно, сколько будет составлять 

добыча газа или сколько будет леса в 2100 году. Это правильно, но профессионалы, 

которые сейчас этим занимаются, должны думать об этом. Давайте тогда, 

наверное, разобьем на 2 части, давайте тогда вместе с людьми будем делать эту 

программу минимум, те проекты, которые являются социальными. А их 

достаточно много. Это и наши транспортные схемы. Мы об этом достаточно много 

говорим, и вот обсуждали и с Губернатором. 37 км. дорог всего в федеральном 

подчинении в Томской области. Почему мы должны платить за федеральные 

дороги, которые идут в областной центр? Этим надо заниматься. Это и 

газификация, это и другие проекты, которые можно обсуждать и где люди реально 

увидят дело. И не для того, чтобы показать, что мы работаем, или поставить 

галочку, а для того, чтобы люди почувствовали, что они нужны, что власть и люди 

– это одно и то же. Ведь социальные проекты, в том числе, включают и развитие 

городов. И не только городов. Ведь Томская область – это не только город Томск, 

но и все остальные – Стрежевой, Асино, Колпашево и т.д. Всё, где живут наши 

люди.  

Надо привлекать больше инвестиций, для этого надо разрабатывать какие-то 

новые модели. Почему сегодня на юге России строится много спортивных 

площадок и комплексов, а здесь это делается не такими большими темпами? 

Наверное, надо посмотреть и сообща решить, а что для этого нужно сделать. А для 
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этого не надо много денег. Это так же, как я вчера приводил пример, что узнал, что 

гордость Томска - наш трамплин, который сгорел 15  лет назад -, в таком же виде. 

Там, кроме тарзанки, ничего не добавилось. Что, там нужны такие уж большие 

деньги?! Или что, это власть должна делать? Ведь то, что я вам говорю, это я 

критикую всех полтора миллиона человек, которые живут в Томской области. Есть 

то, за что несет ответственность власть – тяжелая промышленность, экономика и 

т.д. Но здесь-то…Ведь кроме критики ничего нет. А что такое критика? Мы 

говорим, что не будем голосовать за партию власти. Но везде есть, скажем так, не 

совсем грамотные люди, в любом срезе общества, в том числе и в партии власти. И 

что, если когда-то где-то была допущена ошибка, мы считаем, что это ошибка всей 

страны, ошибка лично Путина? Почему? Это ошибка чиновника, который живет в 

Томске или в каком-то из наших районов области. Давайте мы его и критиковать 

будем и с ним будем разбираться. Я считаю, что надо прекращать  лозунговость и 

решать нормальными человеческими методами. Я предлагаю больше освещать в 

прессе, больше привлекать общественность. И вообще предлагаю разработать 

какой-то пакет, что мы хотим, чем город должен отличаться от других городов. 

Можем, нам надо сделать детские площадки, может, нам надо посмотреть нашу 

гордость – кружевные наши дома, может, еще что-то сделать. Но давайте 

посмотрим. Для этого не нужны большие деньги, нужна работа всего города и всей 

нашей Томской области. Поэтому, на мой взгляд, мы вместе это сделаем, и я не 

сомневаюсь в этом. 

Что касается каких-то конкретных вещей, я вам сразу же хочу сказать, ведь 

вы мне сейчас вопросы будете задавать, что, конечно, я могу что-то наговорить, но 

ели изберете меня, то тогда дадите мне возможность по каждому направлению 

деятельности вместе с командами, вместе с вами разработать предложения, 

обратиться к жителям области, рассказать им и идти дальше вперед. Потому что 

если я сейчас начну вам говорить, это будет просто балабольство. Я, хоть и жил 

столько лет в Томской области, но все-таки для того, чтобы отвечать на какие-то 

конкретные вещи, мне нужно время и нужны советы со специалистами.  

Насчет Виктора Мельхиоровича. Уважаемый Виктор Мельхиорович, я 

горжусь, что столько лет жил и трудился вместе с Вами. В те далекие времена, 

когда разваливалась страна, которой уже нет, и никто не знал, что делать, мы 
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любили свою Родину, и Вы стояли тогда во главе нас всех. И мы вместе прошли 

этот путь. Мы пошли дальше. Лично я благодарен Вам за поддержку Восточной 

программы газовой. И я считаю, что Томской области очень повезло, что  во главе 

ее стоял порядочный человек, болеющий за свое дело. Это как раз то, чего сегодня 

очень мало в стране. Поэтому, Виктор Мельхиорович, спасибо Вам большое. Я 

считаю, что все томичи, во всяком случае те, кто разбирается в жизни, наверное, 

скажут такие же слова. Единственное, о чем я хочу сказать, что если сейчас 

выберут меня, то будет у Томской области 2 губернатора. Так по закону. Я считаю, 

что Вы в этой области работали 22 года, полномочия у Вас истекают 17 марта, я 

считаю, что 22 дня Вы достойно отработаете до окончания срока. 17 марта Ваши 

полномочия закончатся, я 17 марта приеду, 17 марта мы проведем инаугурацию. У 

нас будет время и поговорить, и передать вещи, потому что я не хочу, чтобы люди 

разрывались на 2 части, я не хочу расколоть общество. Есть такая поговорка 

«Боливар не выдержит двоих». Поэтому, в случае избрания меня Губернатором, 

еще раз хочу сказать всем спасибо. Пожалуйста, если есть вопросы, я готов на них 

ответить. 

Козловская О.В. Уважаемые депутаты, я просто хочу напомнить, что до 

заседания Думы Сергей Анатольевич практически встретился с каждым депутатом, 

прошли по фракциям, вчера «Единая Россия» более 2-х часов встречалась, поэтому 

если у кого-то остались вопросы, я предлагаю их задать. Пожалуйста, Иван 

Григорьевич. 

Кляйн И.Г. У меня к Вам один вопрос: намерены ли Вы использовать 

богатейший опыт Кресса В.М.? И как Вам видится, какие условия должны быть 

созданы людям такого уровня, которые в силу обязанности исполнения законов 

обязаны уйти с поста? 

Жвачкин С.А. Знаете, по-моему, в каждом из нас родители воспитывают 

чувство уважения к своим корням. Мы почему-то считаем, что только наши мама и 

папа, нет, это и наши учителя, те люди, которые работали с тобой. Я считаю, что 

меня правильно воспитали,  я уже частично ответил на Ваш вопрос. Что касается 

Виктора Мельхиоровича, я думаю, мне неэтично за него отвечать. Я знаю решение, 

мы с ним обговаривали его, пусть он сам ответит. Я считаю, что глупо не 

использовать наработанный любым человеком опыт,  тем более таким, как Виктор 
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Мельхиорович. Я считаю, что он еще может очень много принести пользы для 

Томской области.   

Козловская О.В. О.В.Громов, пожалуйста. 

Громов О.В. Будете ли Вы уделять столько внимания сельскому хозяйству, 

южным и восточным территориям по поддержке сельхозпроизводителей? Я 

напомню, что особенно в последнее время в селах строили школы, водоводы, и, что 

очень важно, поддерживали мелкотоварное производство разными субсидиями. 

Какова Ваша позиция?  

Жвачкин С.А. Я не знаю, почему-то к сельскому хозяйству относятся так – 

«и сельское хозяйство»…Нет, это такой же бизнес. То есть я к сельскому хозяйству 

отношусь как к бизнесу. Им нужны и социальные условия, и прибыль, и нужны 

предприятия. Конкретно по хозяйствам я не готов сейчас сказать. Я знаю 

проблему, я жил здесь, когда-то в 70-е годы я даже сено заготавливал, у нас в 

Стрежевом это было очень хорошо тогда развито, ну а все остальное мы с вами 

вместе решим. Я знаю, что надо добиваться больше субсидий от центра. Это так 

же, как во всем другом. Мы больше 100 млрд. налогов отдаем центру, и не много к 

нам возвращается. Действительно, это часть нашей работы. Будем работать. Вы, 

наверное, считаете, что раз я нефтяник, я буду заниматься всеми нефтяными 

делами? Кстати, сначала я поеду туда, где я мало знаю, а потом я уже поеду туда, 

где я хорошо знаю. Естественно, будем заниматься. 

Козловская О.В. Спасибо. Есть еще вопросы? Пожалуйста. 

Оглезнев В.В. Сергей Анатольевич, Вы в своем докладе затронули такую 

тему, как межпартийный политический диалог, который Вы планируете в случае 

своего избрания реализовать. В этой связи у меня такой вопрос: готовы ли Вы 

вообще уйти от принципа партийности в своей политике Губернатора? Готовы ли 

Вы пойти на то, чтобы не ассоциировать Ваши достижения как Губернатора, если 

Вас изберут, с достижениями партии «Единая Россия»? 

Жвачкин С.А. Вообще, если взять «Энциклопедию», должность 

Губернатора называется так: «Высшее должностное лицо Российской Федерации», 

в данном случае – Томской области. Вообще, то есть я - высшее должностное лицо. 

Но с учетом того, что есть  законы Российской Федерации (это здесь прозвучало), я 

законник, я центрист по натуре, и я думаю, что, несмотря на политическую 
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разношерстность, в том числе сидящих здесь в зале, мы реально понимаем, что 

Томская область – это часть России, и если появится партия, которая за собой 

поведет, я буду только «за». Если появится лидер, за которым пойдет большинство 

народа, я  - только «за». Если это будет действительно лидер, если он за единую 

Россию. Для меня целостность государства и вообще России, которая начинается с 

моей семьи, с Томска, для меня дороже остальных. Но есть законы, которые нужно 

соблюдать всем. Нельзя говорить, что мы будем против кандидата, потому что мы 

хотим видеть его выборным. Слушайте, вы думаете, что я выборов боюсь? Легко! 

Если бы были выборы, я бы пошел на выборы. И я честно хочу сказать, что я, судя 

по той поддержке, которую мне оказывают сегодня в области, имел бы и результат 

нормальный. Но закон есть. И когда люди встают в зале Законодательного 

Собрания и говорят, что они против закона российского, я не понимаю. С этого 

начинается развал страны. Пожалуйста, поезжайте в Москву, принимайте законы. 

Но здесь законы Думы Томской области, которая принимает не российские законы, 

а законы Томской области. То есть принимает законы для 1 млн. 250 тысяч 

человек. И мы должны эти законы соблюдать. Собственно говоря, я думаю, что и 

здесь будет все нормально. Я же все понимаю, что на носу 4 марта, вы же должны 

что-то сказать, но надо было честно выйти и сказать, что вот нам из Москвы 

позвонили и сказали, запретили…Ну, понятное дело…Но вы должны снизить этот 

накал, за вами же стоят избиратели. Как можно работать, если вы будете работать 

только так, что вам сказали – вы сделали. Это неправильно. Я всегда открыт. Для 

меня вообще неважно, какого ты вероисповедания, какой ты партии, какого пола. Я 

буду всех умных и талантливых привлекать в команду, если буду видеть, что они 

что-то делают хорошо, а не по принципу. Но есть закон о партиях, конечно, ради 

бога. Могу вам сказать, что у нас в «Газпроме» тоже были все партии, но надо 

было делать дело – газ Родине подавать. Выходишь с работы – пожалуйста, иди в 

одну партию или в другую. К диалогу я готов и готов обсуждать активно. Я 

системщик, я готов работать, по логике мне доказать можно всё, только я пока 

логики не вижу.  

Козловская О.В. Пожалуйста, еще вопросы. В.В.Казаков. 
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Казаков В.В. Уважаемый Сергей Анатольевич, в последний приезд 

премьер-министра В.М.Кресс озвучил проблему большой доли отчислений налогов 

в федеральный бюджет. Какова Ваша позиция по этому вопросу?  

Жвачкин С.А. Касательно  Томской области или России в целом? Понятно, 

что много. Вопрос у нас уже в недрах созрел, его задают часто. Конечно, много 

отчисляем, по НДПИ на твердые и на жидкие он различный, мы все-таки не в 

равном положении. Но везде люди, надо ехать и доказывать. Я считаю, что 

несправедливо. И вообще с Москвой надо плотно работать. Всегда так было, есть и 

будет. В Англии работают с Лондоном, во Франции работают с Парижем, а мы 

будем работать с Москвой. 

Козловская О.В. Спасибо. Еще вопросы? Достаточно? Уважаемые коллеги, 

у нас присутствует А.Н.Диденко. По Регламенту у нас не определено право 

присутствующего задавать вопросы, но мы такое решение можем принять. Не 

будете возражать? Пожалуйста, Алексей Николаевич. 

Диденко А.Н. Сергей Анатольевич, Вы рассказали о Вашем отношении к 

прямым выборам губернаторов. Я так понял, что вы готовы в них участвовать, я 

думаю, Вам это еще предстоит. Все-таки Вы в своем выступлении и в ответах на 

вопрос неоднократно затронули тему свежих кадров, «свежей крови». В принципе 

и в целом с наделением Вас полномочиями многие связывают кадровые 

перестановки в области. Все-таки стоит нам ждать каких-то серьезных кадровых 

перемен? Может быть, в областной Администрации, может быть, в муниципальных 

образованиях, может, в городе Томске. Или Вы еще так глубоко не погружались в 

эту проблему?  

Жвачкин С.А. Естественно, я Вам сейчас пофамильно назвать не могу, в 

принципе я уже обозначил. Ну, во-первых, 1 млн. 57 тыс. человек в Томской 

области, я всегда говорю, что нельзя не использовать опыт людей, которые 

опытны, нельзя на любом предприятии набрать, условно говоря, из детского сада, 

т.е. должны быть и те, и другие. Нужно использовать опыт, должна быть 

преемственность. Вы же понимаете, если вы меня изберете, я же несу 

ответственность не только за пикеты и митинги, я несу ответственность за людей – 

чтоб хлеб был, чтобы свет был, тепло в домах было. Для меня это главное. Я все-

таки больше хозяйственник, а не политик. Мы должны все вместе быть. Я же 
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приехал жить с томичами, а не ходить с лозунгами. Для меня главная задача – жить 

вместе с вами. И вы же понимаете, что я приехал сюда навсегда. Мне не надо 

строить карьеру, она  у меня есть, мне не надо зарабатывать авторитет – он у меня 

есть. Я приехал, чтобы сделать что-то хорошее для томичей и вместе с вами жить. 

Просто жить.  Помните, как говорил Е.К Лигачев, чертовски хочется поработать с 

вами. 

Козловская О.В. Спасибо большое. Я думаю, хватит вопросов? Последний 

вопрос - от партии КПРФ. Даем слово? Пожалуйста, Алексей Геннадьевич. 

Фёдоров А.Г. У меня такой вопрос. Вы заметили, что у нас очень 

политизировано общество. Но, на мой взгляд, мы как-то в одностороннем порядке 

привыкли слушать нравоучения, в том числе и с экранов телевизоров. И нет 

никакого диалога. Я 10 лет был депутатом городской Думы. Там между депутатами 

и Мэром очень свободные отношения. Будете ли Вы доступны для любого 

депутата, чтобы можно было прийти и встретиться, обсудить проблему, 

независимо от политической партии? 

Жвачкин С.А. Обязательно. С депутатами проще всего. Я 10 лет проработал 

в этом зале, я знаю, что здесь вот написано «Кресс В.М.». Это раз. Во-вторых, 

понятно, что я сейчас скажу: «Да, будет». Вы сейчас за меня начнете голосовать, а 

я скажу: «Нет, не будет». Мне просто очень легко разговаривать с томичами. И все 

знают, что я всегда встречаюсь, разговариваю с людьми. Я не признаю эмоций, я не 

признаю флагов, безответственности в свободе. Я – за свободу, но ответственную. 

Я – за диалог любой, с любой партией, мне это даже нравится, вы, наверное, это 

заметили. Конечно, мы будем говорить, когда я уже приеду. Сейчас я, вообще-то, 

генеральный директор   «Газпромтрансгаз - Краснодар». Спасибо.  

Козловская О.В. Уважаемый Сергей Анатольевич, видите, как много 

желающих занять Ваше место? 

Жвачкин С.А. Это будет всегда, по-моему. (Аплодисменты.) 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, сейчас мы переходим к 

выступлениям. Есть ли желающие выступить? Пожалуйста. Первым письменно 

обратился с просьбой дать ему слово С.А.Кравченко. Пожалуйста. 

Кравченко С.А. Уважаемый полномочный представитель Президента 

Российской Федерации в Сибирском федеральном округе, уважаемые депутаты! 
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Сегодня нам предстоит решить важную задачу – принять либо отклонить 

кандидатуру С.А.Жвачкина, которую нам предложил Президент. И вот я 

спрашиваю себя: как должен поступить депутат, от решения которого зависит, что 

получит наша область, здесь и сейчас. Мы уже видели последствия руководства 

некоторых чиновников, которые распоряжались бюджетными финансами, как 

своими собственными. Иногда все происходило не так, как хотелось. Увлекаясь в 

нашей области инновационными технологиями, иногда чиновники  абсолютно 

забывали, что люди до сих пор нуждаются в самом элементарном. К примеру, до 

сих пор в поселке Нибега, который удален от Томска на сотни километров, в 

семьях часто нет даже телевизора,  а если есть, то черно-белый, и часто ламповый. 

И мечтают там люди не об айфонах, а как бы рыбы наловить, своих детишек 

накормить, а еще бы лучше в школу их собрать. Надо иногда отправлять туда 

чиновников, пусть посмотрят, как выживают люди в сотнях деревень  

Верхнекетского, Тегульдетского и других районов области. Поймут ли нас эти 

люди, если мы забудем о них сегодня? Мы часто о них забываем. Вот мы провели 

социологическое исследование перед этой Думой среди томичей и просто их 

спросили, что вам нужно, чтобы вы жили хорошо. Люди говорили, что им нужна 

достойная заработная плата, свет и тепло в доме, качественное дошкольное и 

школьное образование, доступная медицинская помощь, разумная плата за ЖКХ, 

недорогой проезд на городском транспорте, а вот, к сожалению, развитие 

инновационных технологий и строительство (назовем его) мавзолея новаций ТВЗ 

оказалось на последнем, 20-м, месте.  

Остановлюсь на доступном медицинском обслуживании на примере 

Томского кардиоцентра. Ему срочно нужен корпус высоких технологий и детской 

кардиохирургии на 150 коек федерального центра. Ранее корпуса были построены 

(в 1987 году и в 2004 году) за счет областных средств. Ведь даже выделение земли 

под строительство этих корпусов тяжело решается для самого кардиоцентра. Кресс 

В.М. неоднократно обращался в федеральный центр и много  сделал. Пользуясь 

случаем, хотел бы обратиться к Виктору Александровичу и обратить его внимание 

на то, чтобы наш кардиоцентр был не хуже кардиоцентра им. Мешалко.  

Почему мы забываем, что наша область богата еще учителями, врачами, 

лесниками? Ведь им тоже нужны качественные рабочие места. Я возглавляю 
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комиссию по делам ветеранов, инвалидов, социальной защите отдельных 

категорий граждан и реализации Стратегии сокращения бедности на территории 

Томской области. Я знаю проблемы этой категории люди. Мне больно видеть, как 

иногда мимо них проходят бюджетные средства. Часто они не чувствуют к себе 

внимания со стороны власти. Да, делается много для присоединенных территорий. 

Но сегодня этого мало. Вспомните, что обещали «золотые горы» томскому Мэру на 

решение этих задач. А где эти «горы»? Кто решит проблему с чистой водой в пос. 

Дзержинский? Кто избавит Тимирязево от опасных стоков из туберкулезной 

больницы? Кто построит в Лоскутово котельную? Кто наладит светленцам 

газоснабжение?  Может, пора приступить к работе? А работы для ответственной 

власти всегда много. Поэтому нам надо выдать наш кредит доверия не ставленнику 

той или иной партии, а персонально человеку. Я работаю депутатом 3, 4 и 5 

созывов, мне довелось работать вместе с Сергеем Анатольевичем, когда он был 

депутатом нашей Думы. У меня давно сложилось позитивное мнение о его 

профессиональных и чисто человеческих качествах. Легитимность его власти в 

наших сегодня руках. За каждым из нас стоят избиратели. Соглашусь с одним из 

выступлений Кресса В.М., что сегодня надо забыть про партийную 

принадлежность и смотреть на личность кандидатов. Надо воспользоваться 

лоббистскими качествами С.А.Жвачкина в интересах Томской области. Надеюсь, 

голосуя за Вас, вместе с Вами ответственность за Томскую область возьмет новое 

поколение. Подчеркну: новое, а не обязательно молодое. Я голосую за Жвачкина. 

Мне тоже не нравится сегодня закон, часто такое происходит, и мне хочется на 

областном уровне вмешаться в федеральный закон. И нам, депутатам, необходимо 

сегодня  действовать в стенах областной Думы. Я приглашаю всех не на митинги, а 

предлагаю мыслить как умным и грамотным депутатам. Я предлагаю партии при 

власти (Я не оговорился – «Единой России»)  и оппозиции на ближайшем собрании 

Думы рассмотреть обращение депутатов к Президенту, Государственной Думе 

Российской Федерации, Совету Федерации с просьбой ускорить принятие 

федерального закона о всенародных выборах губернаторов легитимным, 

цивилизованным путем. Я думаю, избиратели нас поймут и будут верить. А 

сегодня я предлагаю проголосовать за кандидатуру С.А.Жвачкина. Спасибо за 

внимание. 
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Козловская О.В. Пожалуйста. Г.Г.Немцева, руководитель фракции 

«Справедливая Россия». 

Немцева Г.Г. Когда избиратели «Справедливой России» поддержали 

требование о возвращении губернаторских выборов, они имели в виду прямые 

всенародные выборы, а не ту процедуру, которую мы сейчас с вами будем 

наблюдать.  Несмотря на публичное президентское обещание вернуть выборы в 

регионы, Томская область лишается такой возможности на ближайшие 5 лет. 

Разговоры о том, что  «Единая Россия» выдвигала свои кандидатуры, не обманут. 

«Единороссов» так же поставили перед фактом, как и всех остальных жителей 

области. Сейчас сложно говорить, каким Губернатором будет Сергей Анатольевич. 

Судят не по словам (и он это сказал сегодня), а по делам. По этой причине я 

отказываюсь и от критики, и от одобрения. Пока еще говорить не о чем. Остается 

надежда, что Губернатор будет работать в интересах нашего региона, что будет 

прислушиваться к требованиям, которые жители предъявляют к руководству 

области, чтобы через 5 лет, в случае возвращения все-таки нам прямых выборов 

губернаторов, уже томичи, а не «Единая Россия» смогли поставить на выборах ему 

достойную оценку. Для Сергея Анатольевича хочу сказать словами Екатерины 

Великой: «Оказывайте доверие лишь тем, кто имеет мужество при случае вам 

поперечить и предпочитает Ваше доброе имя Вашей милости, и никогда не 

позволяйте льстецам осаждать Вас. Дайте почувствовать, что Вы не любите ни 

льстецов, ни низости».  

Относительно свой позиции скажу, что Вы ее знаете, мы ее проговаривали. 

Скажу, что отношение федерального центра к Томской области считаю 

недопустимым и принимать участи в фарсе, который называется  процедурой 

назначения нам руководителей из Москвы, не буду из чувства уважения к своим 

избирателям, которые мне доверили  право голоса. 

Козловская О.В. Спасибо. Пожалуйста, О.В.Громов. 

Громов О.В. Уважаемое Высокое Собрание! Во-первых, хочу 

поблагодарить Кресса В.М. за его многолетний труд на этом ответственейшем 

посту и подчеркну (мы оценим это со временем) – за многолетний мягкий климат, 

отличный от других субъектов Российской Федерации. Ну и, конечно, за 

поддержку, Виктор Мельхиорович, села. Все-таки особенно в последние годы мы 
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очень много сделали. И я думаю, Сергей Анатольевич продолжит эту работу. Из 

его доклада ясно, что он знает проблемы области, видит пути решения. А главное, 

переживает за судьбу нашего региона  Уважаемые коллеги, будут ли выборы? Я 

сам сопротивляюсь этому, пишу (кстати, в СМИ меня публикуют), но сложилось 

так: независимо, будет ли Губернатор избран здесь или будет избран всенародно, 

все финансовые полномочия наверху. Нам нужен лоббист, который сможет 

привлечь сюда инвестиции. Яркий пример я приведу. В этом году в Российской 

Федерации будет создан Федеральный инвестиционный фонд. Не все регионы туда 

попадут. Я искренне связываю привлечение инвестиций с кандидатурой Сергея 

Анатольевича. Он производственник, много топал по болотам Васюгана. Надо его 

поддержать. Еще раз я просто прошу Вас (я думаю, Вас обязательно изберут) 

продолжить работу с сельскими территориями. Я 10 лет работал областным 

депутатом и никогда не говорил, что хорошим инструментом в развитии сельских 

территорий может стать и потребительская кооперация. Мы всегда подставим Вам 

плечо. Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо, Олег Владимирович. Мы всегда по Регламенту 

предоставляем слово участвующим в работе Думы депутатам Государственной 

Думы Российской Федерации и Совета Федерации, поэтому я предоставляю слово 

А.Н.Диденко, который его попросил. Пожалуйста, Алексей Николаевич. Это 

депутат Государственной Думы Российской Федерации от фракции ЛДПР. 

Диденко А.Н. Очень рад вас всех приветствовать, всех видеть. В Думе 

нового созыва много новых лиц, и я думаю, Дума нового созыва, может быть, 

завершит те хорошие проекты,  которые наша фракция начала в предыдущем 

созыве. Уважаемые коллеги, я думаю, что те, кто был со мною знаком в 

предыдущем созыве, положа руку на сердце, скажут, что нашу фракцию всегда 

отличало то, что мы всегда старались говорить честно, правдиво, за что нас любил 

и ценил наш избиратель. Возможно, наши решения где-то были 

непоследовательны, где-то нелогичны, но я всегда действовал с убеждением того, 

что мы делаем общее полезное дело. И позиция нашей партии как раз дает нам 

возможность выступить и высказать правдивые настроения нашего населения, 

нашего избирателя. Я хотел бы использовать эти 7 минут для того, чтобы 

высказать 7 минут правды. Среди выступающих сложилось два лагеря:  один – те, 
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кто сетует на несовершенство законодательства о назначении губернаторов, другие 

– те, кто говорит, что будет голосовать за кандидатуру Жвачкина С.А., потому что 

это будет во благо томичей и жителей Томской области. Мы в этом нисколько не 

сомневаемся. Сергей Анатольевич, я для себя отметил в Вашем выступлении, что 

Вы немного на свой счет воспринимаете то, что они будут голосовать против 

кандидатуры. Я думаю, что люди бы эти голосовали против любой кандидатуры, 

будь то лауреат Нобелевской премии в области литературы, искусства или просто 

хороший хозяйственник, эффективный менеджер, как Вы доказали своей 

биографией. Я не хотел выступать, но Александр Брониславович заставил меня это 

сделать той фразой, что непонятна позиция ЛДПР. На самом деле она как никогда 

понятна, по всей стране мы выступаем против кандидатур на назначение 

губернаторов. Так было в Архангельске, в Волгограде. К сожалению (я считаю это 

не совсем справедливо), губернаторы набирают в этих областях существенно 

больше, чем им положено от субъекта их выдвижения – партии «Единая Россия». Я 

убежден, что это не совсем отражает сложившуюся политическую ситуацию. 

Сергей Анатольевич, Вы много говорили о томской заполитизированности. Так 

всегда было. Здесь сломали головы приезжие политтехнологи, многие говорят, что 

Томск и томичи ломают любую социологию и голосуют по своему убеждению. 

Навязать им что-то невозможно. Если уж мы говорим правдиво, то никто не 

сомневается в итогах сегодняшнего голосования. «Единая Россия» имеет 

большинство в Законодательной Думе Томской области. В принципе можно 

сказать с определенными оговорками, что голосование тайное, но исход 

предрешен. Так вот эта заполитизированность, я думаю, во многом стала причиной 

сегодняшнего собрания, конкретных кадровых решений и Вашего разговора с 

высшими руководителями нашей страны, поскольку уникальность Томска и 

создала эту ситуацию. Я думаю, это будет применяться и впредь. И очень хорошо, 

что Вы упомянули о диалоге с оппозицией, потому что, на самом деле, ее 

необходимо слушать. К сожалению, не по всем вопросам в Думе предыдущего 

созыва мы, оппозиция, в частности, ЛДПР, находила поддержку в лице депутатов. 

В том числе по тем инициативам, которые потом ложились в основу посланий 

Президента и спускались нам из центра. И даже в этих условиях, понимая, что 

чтобы сохранить лицо, были определенные комментарии негативные и т.д. И наши 
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инициативы не всегда принимали. Например, не хотели принимать наше 

положение о создании фракции из 1 человека, это потом было внесено в рамках 

закона по либерализации политического законодательства, это же можно сказать о 

прямых выборах. Как вы знаете, вообще назначение губернаторов изначально было 

инициативой ЛДПР, потом это было внесено Президентом Путиным. Но, к 

сожалению, чего мы ждали? Что с приходом нового Президента произойдет смена 

всех губернаторов. Большинство губернаторов, которые отработали больше 10, 15 

лет, находятся на своих постах. К сожалению, это не везде произошло, и вот только 

сейчас в Томской области как раз используют тот механизм, которого депутаты 

предыдущего созыва были лишены. Я напомню, что мы не голосовали за 

кандидатуру Губернатора, поскольку выборы состоялись 11 марта, а 10 марта Дума 

предыдущего созыва проголосовала за кандидатуру Губернатора. Нужно 

учитывать все эти моменты,  а то неучет мнений оппозиционных партий и ведет к 

митингам, которые проходят сейчас по всей стране. Я лично уверен, что они 

зародились не после 4 декабря, а намного раньше. Это был и 2009 год – 

чудовищные выборы в Москве, это и непопулярные законы, которые вывели на 

улицы людей, которые никогда там не были – это по поводу детских садов, закон о 

рыбалке, по поводу нечестных выборов и т.д. и т.п. Поэтому я убежден, что Вы 

справитесь с этой нелегкой миссией. Мы желаем Вам удачи. Позицию фракции и 

высшего руководства партии ЛДПР, Сергей Анатольевич, я озвучил, мы Вам 

желаем удачи на этом посту, в этом нелегком деле. Пожелание удачи не значит, что 

мы смирились. Пожелание удачи – это как благородное пожелание удачи перед 

дуэлью 2-х политических оппонентов. Я думаю, исход определен, и призываю 

членов партии ЛДПР к партийной дисциплине. Установку я до вас донес. Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо. Жидких В.А., представитель от Законодательной 

Думы Томской области в Совете Федерации. 

Жидких В.А.  Уважаемое Высокое Собрание! Сегодня исторический день, и 

это само по себе возлагает на  этот зал высокую степень ответственности за 

следующие 5 лет в нашей области. Мы не Сергея Анатольевича сегодня 

утверждаем, мы утверждаем самих себя. Тех,  которые, начиная с 1991 года, 

прошли все лихолетье вместе с Крессом В.М. Мы 5 лет выбирали Кресса В.М. 

сенатором, Губернатором, но сейчас я Галине Григорьевне хочу сказать: 



 22 

понимаете, Галина Григорьевна, Томская область обошла изменение 

законодательства по приходу к власти высшего должностного лица. Хоть оно и 

менялось, но наши настроения совпадали с действующим законодательством. И 

сегодня, как мне представляется, оно тоже должно совпасть. Потому что мы видим 

преемственность. Нам  не прислали варяга, к нам очень уважительно отнеслись, 

поверьте мне, в соседних регионах это происходит. Мы его хорошо знаем и верим 

ему. Этот человек входил в команду нашего Губернатора. Губернатор будет 

входить в команду нового Губернатора. Что может быть лучше для жителей 

Томской области? Я точно знаю, что нас не ждут скандалы и разборки бывшего с 

будущим, я точно знаю, что все будет происходить при полном понимании роли 

каждого человека на конкретном месте. Это наш задел прочности, это фора успеха 

нашего региона.  

И я еще хочу сказать. Коллеги, сейчас за тем, что происходит в этом зале, 

наблюдает вся страна, весь мир, по крайней мере, томичи, которые во всем мире 

живут, смотрят за тем, что происходит в этом зале. Я поддерживаю Сергея 

Анатольевича в том, что надо оторваться от политической ложбинки, которая 

сегодня реально существует. Я понимаю, что выборы Президента, и всем хочется 

отработать на свою политическую партию, но, наверное, это не тот день, не тот 

случай и не та задача, которая перед нами всеми стоит, кто в этом зале, этой 

области и в этой стране. Я прошу согласиться с предложением Президента 

Российской Федерации, с мнением нашего Губернатора, которое озвучено сегодня, 

предлагаю согласиться с мнением большинства жителей Томской области. Прошу 

коллег, земляков, прежде всего из политической партии КПРФ и «Справедливой 

России» поддержать кандидатуру будущего Губернатора Томской области. 

Спасибо.  

Козловская О.В. Спасибо. Александр Брониславович, пожалуйста. 

Куприянец А.Б. Уважаемые коллеги, тогда, когда стало ясно, что Кресс 

В.М. больше не будет работать Губернатором Томской области, нас всех, я думаю, 

большинство жителей Томской области стал беспокоить вопрос, который  озвучил 

Владимир Александрович – а кто же будет? И мы боялись, что приедет варяг. 

Приехал Жвачкин С.А. Нет, он не варяг. Он приехал практически после окончания 

института, больше 20 лет отработал на севере области, прошел прекрасный 
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производственный путь от мастера до управляющего трестом, был президентом 

«Востокгазпрома», стоял, в том числе, у истоков реализации газовой программы 

области, занимался социальными проблемами области. Мы вчера на фракции 

провели встречу с ним, послушали его и поняли, что приоритеты развития Томской 

области во многом совпадают с нашей Томской областью. Я, например, на 100% 

уверен, что та команда Кресса, которая двигалась, будет подхвачена командой 

Жвачкина и будет двигаться дальше. У меня вот есть вопрос: если верхи не 

слушают низы, что происходит? Можете мне  ответить, Алексей Геннадьевич? А 

происходит следующее. Я вот согласен со словами Галины Григорьевны о том, что 

нужно доверять не словам, а нужно доверять делам. Коллеги, я вот открыл папку и 

нашел там документ – Стрежевской горком «Справедливой России» говорит о том, 

что доверяет Президенту, а наша областная верхушка говорит: «Нет, мы не 

доверяем». Некрасиво. Я оглашаю, что мы вчера на фракции приняли решение 

поддержать данную кандидатуру. Призываю все-таки внимательно отнестись. 

Козловская О.В. Спасибо. В.М. Кресс, Губернатор Томской области. 

Кресс В.М. Уважаемые депутаты, уважаемые жители Томской области, 

уважаемый Виктор Александрович, Сергей Анатольевич, Оксана Витальевна! В 

жизни Томской области подходит к концу одна эпоха управления и начинается 

другая. Я давно для себя принял решение выработать до последнего дня 

определенный законом срок моих полномочий и уступить место следующему, 

всего лишь второму Губернатору в постсоветское время. Вам предстоит сегодня 

избрать нового Губернатора. Уже более 20 лет назад, когда Указом первого 

Президента России  Б.Ельцына я был назначен на эту должность, слова 

«губернатор» еще не было в нашем лексиконе. Хорошо помню то время, время 

управленческого стресса и хаоса, когда привычный уклад жизни уже не годился, а 

новый еще не был создан. Это было крайне сложное, но интересное время. По сути, 

мы делали новую историю Россию. Распространенному мнению по поводу моего 

политического долгожительства стало то, что 20 лет – это чересчур много. Как 

посчитала газета «Коммерсант», действительно, с 20 октября 1990 года по 17 марта 

2012 года будет 7 тыс. 455 суток, как я занимаю эту должность. И то, что 20 лет это 

много, я знаю, считают и многие сидящие в этом зале. Я считаю, что этот аргумент 

все-таки не может быть основным, и для меня он не является таковым. Если бы в 
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предыдущее годы было движение на месте, топтание по кругу, то и 5 лет, наверное, 

было много. На самом деле, если объективно посмотреть, жизнь год от года 

менялась буквально на глазах. Были и 90-е, которые модно нынче называть 

«лихими», были и нулевые, о которых принято говорить как о крутых. Мне не 

нравится ни то, ни другое. Но верно то, насколько непохожими были годы конца 20 

и начала 21 века. Условно можно говорить о 2-х разных этапах управления 

регионом. Первый этап – это когда произошла полная смена экономической и 

политической модели. Это стабилизация, когда началась реализация всевозможных 

программ развития. Да, мы не дошли еще до всех почти 600 населенных пунктов 

области, в которых, как я посчитал, в 10 только не был. И не по одному разу бывал 

во многих. Томская область достойно прошла оба этапа. Мы не только не 

затерялись на российской карте, но и вошли в число регионов-лидеров. Казалось 

бы, можно перевести дух и немного успокоиться, радоваться и получать 

удовольствие от жизни. Однако сегодня на повестке дня необходимость новых 

перемен. Сегодня между регионами России развернулась серьезная, порой жесткая 

конкуренция за ресурсы российских и зарубежных инвесторов. Руководители 

России, политики и эксперты говорят о новом качестве экономического роста, 

новой социальной политике, особенно в сфере образования, здравоохранения, 

пенсионной системы и обновлении политической модели. Выполнять задачи 

нового этапа предстоит уже новому руководителю команды. С новым 

Губернатором Томской области томичи связывают большие ожидания. К счастью, 

ему не придется начинать с чистого листа, как мне, рыночную экономику. 

Большинство из присутствующих согласятся со мной. Мы вышли с вами на очень 

серьезные позиции. Мы создали мощную базу развития области по самому 

широкому кругу проблем, и жители ждут продолжение решения этих и, конечно 

же, новых проблем, до которых по разным причинам еще не дошли руки. У нас 

претензии, требования очень часто завышены по отношению к финансовым 

возможностям.  

Назову основные ожидания, на мой взгляд. Это инвестиции в территорию 

региона. И С.А.Жвачкин лучше многих умеет это делать. Об этом свидетельствует 

весь его управленческий опыт. Далее. Как бы тут кто ни топтался на инновациях 

(вообще, поразительно), следующее направление – развитие томских инноваций. 
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Вопреки расхожему мнению, что тема инноваций для Жвачкина далека, я думаю 

по-другому. Мыльджинский промысел конца 90-х годов был обустроен с 

использованием всех имеющихся в то время инноваций. Газопровод «Голубой 

поток», которым он занимался в Краснодарском крае, - галерея инноваций. И наши 

первые инновационные предприятия в 90-е годы, такие, как «СИАМ»,  «ЭлеСи», 

стали таковыми в нефтегазовом секторе. Не умаляя значение ни одной отрасли 

области, одновременно повторю свою старую резолюцию: не будет университета (я 

имею в виду не ТГУ, а все университеты) в Томской области. У Жвачкина есть 

опыт применения инноваций. Теперь надо наработать опыт поддержки и 

постоянной помощи - от генерации и доведения новшеств от идеи до рынка. Я 

думаю, он с этим справится, найдет общий язык и с учеными, и с инноваторами. 

Следующее - это лоббирование  интересов Томской области на федеральном  

уровне и в международном сообществе. Мы дорожку в Кремль, российское 

правительство, во все министерства, в «Газпром», «СИБУР», «Газпромнефть», 

«РОСНАНО», «Ростехнологии», В Российскую академию наук, РАМН, а также в 

Германию, Китай, Австралию, Израиль и другие страны уже протоптали. Но 

Сергей Жвачкин не только не позволит зарасти этим тропам, а превратит их  в 

автобан.  

Следующее – это сохранение особого духа, неповторимой ауры нашего 

города. Томское университетское и бизнессообщество, конечно, отличаются от 

других. Мы не такие богатые, зато умные. Томск характеризует любовь к свободе, 

любовь, Сергей Анатольевич, к политике. Это было всегда. Я вспоминаю 90-й год, 

когда я был председателем областного Совета народных депутатов. Было 190 

депутатов. Мы днями утрясали повестку дня. Я, иногда уставший, как выжатый 

лимон, возвращался домой, еду и думаю: «А что я сегодня сделал?». И не всегда 

утверждали. Поэтому любовь к политике именно в Томске и смелость взглядов 

известны в России. Студенчество не дает властям стареть. Желаю, Сергей 

Анатольевич, Вам долгой молодости, которая, как известно, измеряется не годами. 

Пока восприятия томичей Жвачкина С.А. с как будущего Губернатора самые 

положительные. Даже наш не очень добрый Интернет позитивно прореагировал на 

его кандидатуру. Телевизионные опросы также отдали ему преимущество. Здесь 

звучало уже немало обращений к оппозиции, я просто хочу обратиться к 
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депутатам: вряд ли серьезны ваши претензии, что вы намерены голосовать не 

против Жвачкина, а против механизма назначения губернаторов. Я тоже, как и вы, 

всегда выступал за прямые выборы глав регионов и, как известно, трижды на них 

побеждал в первом туре. Однако пока новый закон находится в стадии обсуждения. 

Что ж вы предлагаете – нарушать нынешний закон? Напомню вам, что с 4 декабря 

прошлого года вы являетесь одними из самых главных законников. Сегодня не тот 

случай, когда при голосовании нужно демонстрировать свою партийную 

принадлежность. Давайте на первое место поставим интересы жителей. Поэтому 

новому Губернатору нужно дать возможность начать работу в обстановке доверия. 

В мои личные планы в ближайшее время не входит завершение работы и уход из 

активной жизни на заслуженный отдых. Мне хочется еще многое сделать для 

томичей и жителей области, но уже в другом качестве. Я поддерживаю Сергея 

Анатольевича Жвачкина и призываю голосовать за него. Спасибо за внимание. 

(Аплодисменты.) 

Козловская О.В. Мы договорились подвести черту. Пользуясь правом 

ведущего, хочу сказать несколько слов. Во-первых, мы провели консультации и не 

по одному разу встречались с большинством руководителей фракций при 

обсуждении  этого вопроса. И хочу высказать свое личное впечатление от этих 

встреч. Пожалуй, впервые, мне кажется, люди оказались в достаточно серьезной 

ситуации. Ситуация сложная, я убеждена, потому, что большинство депутатов 

Законодательной Думы Томской области понимают, что кандидатура Жвачкина 

С.А. на сегодняшний день является оптимальной. Эта кандидатура может реально 

консолидировать общество. Я согласна с А.Н.Диденко в том, что результаты 

выборов предопределены, кто бы что ни говорил. 22 голоса имеет фракция 

«Единой России», мы позицию членов своей партии знаем. Но я просто хочу 

напомнить, уважаемые коллеги, всем короткую историю продолжительностью 

меньше чем 2 месяца. С учетом мнения оппозиции фактически было решение о 

Председателе Законодательной Думы Томской области. Все хорошо знают, что 

рассматривалось несколько кандидатов, и, в общем, состоялся серьезный диалог, в 

том числе с центральными органами партии, для того чтобы это произошло. 

Второе: я хочу напомнить, что когда мы с вами вели консультации в структуре 

Законодательной Думы Томской области, были учтены пожелания и предложения 



 27 

фракций. Больше того,  я скажу, что не всегда и внутри членов фракции «Единой 

России» бывает согласие, когда речь идет о том, что мы должны занять жесткую 

позицию, потому что это позиция фракции «Единой России». Мы прекрасно 

понимаем, в какой области мы живем, и что здесь признак толерантности 

заставляет нас все время договариваться. Где-то, может быть, на каких-то 

площадках этот вопрос, может быть, стоит о том, что нужно создавать дискуссию, 

переходить к диалогу, но, понимаете, у нас это состояние жизни. 

И последнее, о чем бы я хотела сказать. Я согласна с депутатом 

С.А.Кравченко. На самом деле, Виктор Мельхиорович, Сергей Александрович не 

против инноваций. Он в своем выступлении полемизирует с конкретными 

личностями, которые находятся в этом зале, а на самом деле он не против 

инноваций. Я думаю, что мы с ним эту дискуссию обязательно продолжим. Я 

согласна, можно по-разному относиться к позиции депутата, который сегодня 

является представителем фракции «Справедливой России», и наверное, свое 

откровенное выступление и позицию он высказал в расчете на то, что вряд ли это 

останется незамеченным. Но, понимаете, сегодня то, что мы называем 

гражданским обществом, говорим о современном парламентаризме, вот в этом и 

заключается. Представитель любой политической партии должен иметь право и 

мужество высказать свою позицию, ее должны услышать другие члены партии и 

принять решение, соглашаться с ней или нет. Поэтому еще раз обращаюсь ко всем 

присутствующим, и, как сегодня сказал один из уважаемых мной представителей 

оппозиции, этот тот случай, когда нужно голосовать не только разумом, но и 

сердцем. Потому что впереди 5 лет развития Томской области, и мы с вами 

принимаем решение, по какому вектору она пойдет и с чего мы начнем стартовать. 

Потому что жизнь не остановится, а пойдет дальше независимо от того, будем мы 

друг с другом разбираться или не будем. Предлагаю проголосовать за прекращение 

прений. Голосуем. 

Результаты голосования 
Голосовало…………………….36 
Проголосовало за……………..35 
Проголосовало против………..0 
Воздержалось………………….1 
Результат: принимается.  
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Козловская О.В. Решение принято при 1 воздержавшемся. Уважаемые 

коллеги, слово предоставляется счетной комиссии. Пожалуйста, Олег 

Владимирович, из чего я делаю вывод, что Вы избраны ее председателем. 

Громов О.В.  Да. Уважаемые коллеги, состоялось заседание счетной 

комиссии, председателем счетной комиссии был единогласно избран Громов О.В., 

секретарем – Хан В.П. Счетной комиссией была рассмотрена форма бюллетеня для 

тайного голосования.  

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, мы сейчас с вами должны утвердить 

протокол № 1. Мы посмотрели Регламент – на самом деле по Регламенту не нужно 

утверждать председателя счетной комиссии. Нас Олег Владимирович 

проинформировал о том, что заседание счетной комиссии состоялось, председатель 

ее избран, форма бюллетеня определена, и мы сейчас с вами должны утвердить 

текст и форму бюллетеня. Пожалуйста, голосуем.  

Из зала. А графа «воздержавшиеся» есть? 

Козловская О.В. Да, пожалуйста, прочитайте. 

Громов О.В. Здесь есть графа «за», «против», «воздержался». Я показываю 

всем. Три графы - «за», «против», «воздержался». Голосование проводится путем 

нанесения в квадрате любого знака, относящегося к тому варианту, в отношении 

которого сделан выбор.  

Козловская О.В. Итак, предлагаю проголосовать за содержание бюллетеня. 

Голосуем.  

Результаты голосования 
Голосовало…………………….35 
Проголосовало за……………..29 
Проголосовало против………..0 
Воздержалось………………….0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, нужно еще раз голосовать? Голосов 

достаточно, решение фактически принято. Уважаемые коллеги, мы сейчас должны 

с вами определиться с местом голосования. Предлагается провести его там, где  

оно проходило в прошлый раз – в приемной Председателя Законодательной Думы 

Томской области, времени для голосования отводится до 30 минут. Но я бы была 

вам очень благодарна, если бы счетная комиссия отработала быстрее, потому что у 

нас сегодня в 17 часов очень крупное мероприятие - «Человек года». Пожалуйста, 

Олег Владимирович, по порядку голосования.  
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Громов О.В. Счетная комиссия предлагает порядок голосования - 

приложение № 2 протокола заседания для тайного голосования. Но уже Оксана 

Витальевна озвучила, мы проходим в приемную Председателя Думы. 

Козловская О.В.  Урны выставлены, ящик для голосования  находится пока 

здесь в зале, сейчас его вынесут. Начинаем работать? Порядок известен. 

 

Заседание второе          16-15 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна 

 

 Проводится регистрация. Присутствует 33 депутата. Кворум имеется. 

Собрание полномочно продолжать работу. 

 

Козловская О.В.  Слово  предоставляется председателю счетной комиссии 

О.В.Громову.  

Громов О.В. Уважаемое Высокое Собрание! Как сказал один классик, «а 

нам судьбу России доверяли, и кажется, ее не подвели». Присутствуют на 

заседании у нас 40 депутатов, было выдано 39 бюллетеней, при вскрытии оказалось 

39 бюллетеней, проголосовало «за»  32 депутата, против – 7 депутатов. 

Козловская О.В. Спасибо, Олег Владимирович, за работу. Ну что, 

уважаемые коллеги, я думаю, у нас с вами есть все основания поздравить вновь 

избранного Губернатора Томской области С.А.Жвачкина, но в права свои он 

вступит только после торжественного заседания Думы после его инаугурации 17 

или после 17 марта. Но мы его поздравляем. (Аплодисменты.) 

Жвачкин С.А. Спасибо, дорогие земляки! Сегодня у меня день, 

действительно, наверное, самый значимый после того дня, когда я родился. Это 

дорогого стоит. Я уже вам сказал свои взгляды. Я обещаю, что буду с вами и в 

горе, и в радости, идти вперед, где-то ругаться, где-то выяснять отношения, а самое 

главное - служить людям. Вот это я вам обещаю. Служу Томской области и 

России! Спасибо. (Аплодисменты.) 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, мы сегодня завершили повестку 

Думы. Я думаю, у нас есть все основания поблагодарить аппарат, поблагодарить 
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всех участников за хорошую, слаженную работу. Огромное всем спасибо. Мне 

кажется, сегодня произошло огромное событие не только по избранию будущего 

Губернатора Томской области.  

По-моему, мы сделали шаг навстречу друг другу, и очень хочу верить, что 

наши коллеги из федерального центра (я имею в виду политические партии) 

правильно поймут, что такое Томск и что такое консолидация по-томски. Спасибо. 

(Аплодисменты.) 

 

 

Председатель 
Законодательной Думы 
Томской области       О.В.Козловская 
 
 

Руководитель аппарата      С.Д.Кузнецов 

 

Руководитель секретариата     Е.Н.Ветковская 

 

Исполнитель       Л.М.Кочеткова 

 


